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Y a nos encontramos en la recta 
final del año, y es en estas fechas 
que las mesas yucatecas se ven 

engalanadas con la presencia del pib, 
platillo favorito de muchos de nosotros.

Los historiadores afirman que la 
elaboración de este platillo típico se 
remonta a antes de la Conquista; a 
diferencia de la cochinita pibil, por 
ejemplo, que se creó hasta después de 
la llegada de los españoles, puesto que 
los cerdos no existían en América en ese 
entonces.

“Pib”, por cierto, es el nombre del horno 
de tierra, y por esto es que los tamales 
también son llamados pib, pero igual son 
referidos como mucbipollo (o pibipollo, 
como le dicen en el Estado hermano de 
Campeche).

El uso de hornos de tierra fue muy popular 
en la época prehispánica a lo largo de 
todo el territorio que hoy compone 
México. Más al norte se utilizó para hacer 
barbacoa, y nosotros acá en el sureste lo 
utilizamos para cocinar los pibes.

La elaboración de los pibes está 
estrechamente relacionada con la 
celebración del Hanal Pixan, por eso no 
es coincidencia que sean un platillo típico 
de estas celebraciones.

Los platillos se cocinan bajo tierra, 
más cerca de los muertos que de los 
vivos. También, el laborioso proceso de 
elaboración del pib es considerado como 
un tributo o sacrificio a la memoria de 
nuestros seres queridos que ya no se 

encuentran con nosotros. Un poco sobre 
lo mismo, la preparación del pib implica 
una bonita unión familiar en la que los 
miembros de la familia se reparten 
responsabilidades y conviven entorno a 
la cocina.

Los yucatecos tenemos una íntima 
relación con la comida, ya que nuestra 
cultura e historia viven a través de esta, 
lo que nos permite recordar disfrutando.
En el marco de la celebración anual de 
la memoria de nuestros seres queridos, 
que como siempre es una oportunidad 
para hacer gala de la variedad de platillos 
que componen nuestra consolidada 
gastronomía, nuestra ciudad recibe otro 
reconocimiento internacional por nuestro 
valor cultural.

Junto con la ciudad de Querétaro, fuimos 
anexados a la Red de Ciudades Creativas 
de la UNESCO, nosotros en el rubro de 
gastronomía y Querétaro en el rubro de 
diseño.

Esta Red reúne a casi doscientos 
cincuenta ciudades de todo el mundo bajo 
el objetivo general de situar la promoción 
de la cultura como pilar de desarrollo, 
y también promueve el intercambio 
de información y experiencia entre las 
ciudades integrantes.

La UNESCO agrupa a las ciudades de 
acuerdo con su principal característica 
cultural, ya sea la música, la artesanía 
y las artes populares, el diseño, el cine, 
la literatura, las artes digitales o la 
gastronomía.

TRADICIONES 
QUE NOS UNEN 

LA REVISTA PENINSULAR 

EDITORIAL 
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Las otras ciudades mexicanas que 
son parte de esta red son Ensenada 
por su gastronomía; San Cristóbal 
de Las Casas por sus artesanías; 
Puebla, Ciudad de México y Querétaro 
por su diseño; Morelia por música; y 
Guadalajara por sus artes digitales.

Son pocas las cosas que enorgullecen 
más a un yucateco de su Estado que la 
gastronomía, por esto, proyectar un 
desarrollo enfocado en la promoción 
de nuestra cultura gastronómica 
es una idea que será muy popular 
en la ciudadanía. Además, aparte 
del orgullo de ser considerados por 
nuestra comida, debemos reconocer 
el honor de ser parte de un grupo en 
el que se encuentran ciudades tan 
emblemáticas de nuestro país.

Formar parte de esta Red implica 
el compromiso para los gobiernos 
de generar espacios de fomento a 
la creatividad para hacer uso de la 
cultura de una manera sustentable y 

eficaz. Con la proliferación de museos, 
festivales, y destinos turísticos, 
estos compromisos se alinean con 
el trabajo que se ha llevado a cabo 
desde ya varias administraciones; 
sin duda, sirve para continuar la 
construcción de la imagen de un 
Estado desarrollado para presentar 
al mundo.

Ojalá aprovechemos este espacio para 
establecer canales de comunicación 
con las demás ciudades que forman 
parte de la Red, y para seguir 
consolidando opciones comerciales 
dentro de este nuevo universo de 
oportunidades; pero ojalá también 
nos aprovechen las otras ciudades 
pues podemos aportar bastante con 
nuestra concepción de cómo celebrar 
la cultura mediante la comida.

Si hay algo que los yucatecos 
tenemos claro es nuestra identidad 
cultural y cómo celebrarla.
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- Detención y liberación de Karime Macías
- Crisis de salud en Yucatán
- Atentado contra Francisco Tenorio Contreras, 
   alcalde de Valle de Chalco
- Notas locales

Por Baltasar Barbolla

- Yo solo digo que la nota en todos 
los medios decía “Karime Macías 
fue aprehendida en Londres”, y 
la señora fue voluntariamente a 
comparecer ante las autoridades, y 
la dejaron en libertad por fianza; se 
toman las palabras aprehensión o 
captura muy a la ligera. – opinaba el 
editorialista, mientras compartíamos 
los alimentos entre amigos donde 
siempre, en el restaurant Balmoral – 
Como con el video de la detención de 
Ovidio Guzmán, algo no me cuadra.

- Legalmente, Karime Macías estuvo 
detenida unas horas en lo que le 
concedían la libertad bajo fianza, 
entonces no son incorrectas las 
notas que se difundieron. – aclaró 
el consultor – La Fiscalía mexicana 
había pedido desde hace año y medio 
la extradición de la esposa del ex 
gobernador veracruzano,  incluso 
la INTERPOL emitió ficha roja para 
localizarle, pero no había ningún 
seguimiento real por parte del 
Estado mexicano, hasta ahora.  Con 
intervención de la Cancillería, se le 
citó a Macías para comparecer.

- Según los abogados de Karime 
Macías, todo el proceso fue muy 
armonioso. – compartió la reportera 
– La citaron las autoridades a las 
nueve de la mañana, hora Londres, 
para comparecer a una audiencia de 

Karime Macías, esposa de Javier Duarte,
 ex gobernador de Veracruz, radica en Londres. 

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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extradición, ella fue voluntariamente, 
y le otorgaron libertad bajo fianza en 
lo que dura el proceso; una fianza de 
ciento cincuenta mil libras esterlinas, 
unos tres millones de pesos. La 
verdad es que pintan a una persona 
muy tranquila como para que esté 
enfrentando un proceso de extradición 
por irregularidades correspondientes 
a aproximadamente cien millones 
de pesos que se dieron durante 
su gestión como titular del DIF en 
Veracruz.

- Tan tranquila que esta presentó 
una solicitud de asilo político, con 
considerarse perseguida por el 
gobierno de Miguel Ángel Yunes.  – 
mencionó la empresaria

- Bastante extraño, Miguel Ángel 
Yunes ya ni es representante de 
gobierno, parece que llenaba una 
solicitud para que apropósito se la 
negaran; como buscando la foto o 
la nota, nada más. – reflexionó la 
reportera

- Recordemos que Yunes es el mayor 
enemigo de Javier Duarte y su familia. 
De hecho, es él quien contrata 
investigadores para localizar a 
Karime Macías, y una vez que la ubicó, 
publicó que se encontraba en Londres 
viviendo una vida de derroche; al 
parecer tiene gastos mensuales de 
más de millón y medio de pesos. 
– informó el consultor – Con la 
publicación de esta información hace 
un año, Yunes emprendió acciones 
para regresar a Karime Macías, y los 
recursos robados, a México, pero 
es hasta ahora que hay movimiento 
serios contra ella.

- Tienes razón, Karime Macías ha sido 
un estandarte de la impunidad y el 
derroche; con frases inmortales como 
“sí merezco abundancia” encarna la 
corrupción cínica mexicana. El año 
pasado, durante el gobierno de Peña, 
la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público la denunció por fraude fiscal 
por dos millones de pesos; y también, 
Reforma publicó que en su primer 
año de funciones, hizo compras 
personales por más de ocho millones 
de pesos con una tarjeta American 
Express. – dijo el político.

- Javier Duarte, quien actualmente se 
encuentra cumpliendo una sentencia 
de nueve años en el Reclusorio 
Norte por los delitos de asociación 

delictuosa y operaciones con 
recursos de procedencia ilícita, había 
dicho que pactó su libertad para que 
no tocaran a su esposa. Parece ser 
que este pacto no es vigente con esta 
administración, pues pareció muy 
útil para sacar de la agenda pública 
temas más relevantes como las 
protestas de transportistas, la crisis 
de seguridad, o la reducción del PIB. – 
concluyó el editorialista

 .  .  .
 
- Por falta de presupuesto o 
habilidad, el gobierno federal falló en 
la implementación de las campañas 
para la prevención de enfermedades 
propias de ésta temporada, y ahora 
las estadísticas empiezan a poner en 
evidencia este descuido. Según datos 
del Panorama Epidemiológico de 
Dengue 2019 de la Dirección General de 
Epidemiologia, hay miles de personas 

diagnosticadas con dengue en el país; 
Veracruz es el Estado más afectado 
con siete mil doscientos casos, y le 
sigue el Estado de Jalisco con seis mil 
novecientos casos. - presentó a la 
mesa la reportera, y luego se dirigió 
a mí - Yucatán ocupó el lugar número 
quince con doscientos veinte casos, 
cifras importantes si consideramos 
que han habido problemas a lo largo 
de los años por el dengue, ya que 
por su clima húmedo hay muchos 
mosquitos.

- Así es, pero creo que es gracias 
a éste histórico padecimiento que 
hemos creado conciencia sobre la 
prevención del dengue, y tomamos 
acciones colectivas para eliminar los 
focos de infección y reproducción. A 
pesar de esto, los gobiernos locales 
también han fallado, como el gobierno 
federal, en sus labores de fumigación; 
estos días se resintió con intensidad 
la “temporada de mosquitos” en el 
Estado, como dicen por ahí.

- Coincido en que sigue habiendo 
fallas en el sistema de salud yucateco, 
la nueva administración no ha 
podido hacer frente a este histórico 
problema del Estado. - intervino la 
empresaria - Por ejemplo, podemos 
estar en el lugar quince respecto 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Javier Duarte De Ochoa, 
actualmente preso en el 
Reclusorio Norte acusado 
de los delitos de asociación 
delictuosa y operaciones con 
recursos de procedencia ilícita.
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al dengue, pero somos el Estado con 
mayor número de casos de influenza 
en el país con sesenta y seis casos 
confirmados, y seiscientos sesenta y 
ocho en sospecha.

- Yo ya había leído esa información, es 
del Informe Semanal de la Temporada 
de Influenza Estacional 2019 - 2020, 
también de la Dirección General de 
Epidemiologia. - dijo el analista.

- En efecto. - confirmó la empresaria

- Para los que no lo saben, este 
documento da seguimiento semanal 
a los casos de influenza para poder 
controlar una posible epidemia; podría 
parecer exagerado, pero solo hace 
falta recordar la epidemia del virus 
H1N1 hace diez años para entender 
la necesidad de un monitoreo 
constante. - explicó el analista - De 
acuerdo a este documento, ya son 
más de ciento cincuenta casos en 
todo el país, y afortunadamente no 
ha habido muertos. Vale la pena 
mencionar que los otros dos estados 
con más casos de influenza son 
Quintana Roo con veintidós, y Chiapas 
con dieciséis; y digo que vale la pena 
para poder contrastar la diferencia 
que hay entre el primer lugar y el 
segundo, son cuarenta y dos casos de 
diferencia entre Yucatán y Quintana 
Roo, exactamente tres veces más.

- No exageraba cuando decía que 
Yucatán tenía un histórico y agudo 
problema en el sector salud, por eso 
no me sorprende tanto la diferencia 
entre ambos Estados. Me preocupa, 
pero no me sorprende. - retomó la 
empresaria - Otro ejemplo, para 
comprobar que no son palabras 
sin sustento, es que de acuerdo 
al Sistema Nacional de Vigilancia 
Epidemiológica, en Yucatán se 
reportan cincuenta y nueve casos 
diarios de conjuntivitis; esta cifra es 
mayor a la del año pasado.

- Estos son números delicados, - 
opinó el analista - eso significa que 
cada hora se diagnostican más de 
dos casos.

- Efectivamente, en lo que va del 
año ya se confirmaron dieciséis mil 
setecientos casos de conjuntivitis, 
cifra mayor a la del año pasado en las 
mismas fechas por quinientos casos. 
Lo que comprueba que el gobierno 
estatal ha fallado en contener y 
solucionar, también por falta de 

presupuesto o habilidad, pero que el 
problema de salud es grave desde 
hace mucho.
 

. . .
 
- La crisis de seguridad en el país 
no parece tener fin; este martes un 
joven le disparó a Francisco Tenorio 
Contreras, alcalde de Valle de Chalco. 
- presentó a la mesa el editorialista 
- Afortunadamente no murió, pero se 
encuentra luchando por su vida en el 
Hospital Regional de Alta Especialidad 
de Ixtapaluca.

- Una pena lo que le sucedió a 
Francisco Tenorio, ojalá se recupere 
de este trágico accidente. Al parecer, 
fue atacado después de realizar un 
recorrido en el Estado de México por 
un programa municipal de rescate 
a espacios públicos. El agresor, 
joven según las descripciones de las 
víctimas, pidió un “aventón” al edil y 

cuando se paraba la camioneta para 
hablar con el joven, este disparó. 
-informó el consultor, y continuó - 
Le dio en la cabeza al alcalde y en la 
mandíbula a su secretario particular; 
el último se encuentra estable.

- ¿Atraparon al agresor? - preguntó 
el escritor.

- No, por los disparos el chofer 
perdió control del vehículo, lo que 
aprovechó el joven para huir. - 
contestó el consultor - Sin embargo, 
se le pudo identificar porque éste 
se había tomado una fotografía con 
Tenorio Contreras minutos antes en 
el recorrido. Esto fue corroborado por 
el chofer y el secretario particular, 
quienes fueron lo que pudieron ver a 
quien disparó.

- Verdaderamente es una tragedia, 
pues Francisco Tenorio se ha 
convertido en otra víctima de la 
violencia política de esa área. No es el 
primer político de izquierda en sufrir 
un atentado contra su vida en esa 
entidad; en el año 2015 el candidato 
a diputado federal Miguel Ángel Luna 
Munguía fue ejecutado, y en 2014 
el ex alcalde (y entonces diputado 
local) fue víctima de un intento de 
asesinato. - comento el analista – 
Todos en la misma zona.

Francisco Tenorio Contreras, 
alcalde de Valle de Chalco 

víctima de un atentado que lo 
tiene al borde de la muerte.
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
- El Estado de México constantemente 
figura entre las entidades más 
peligrosas del país. Sus índices de 
feminicidios y homicidios dolosos 
son preocupantes, parece Estado en 
guerra. Reestablecer la seguridad ahí 
debe ser una prioridad para la agenda 
nacional, porque las calamidades 
qué pasan ahí pasan en muy pocos 
lugares, no de México sino del mundo.
 

.  .  .
 

Se comentó en la mesa sobre la 
reforma constitucional yucateca que 
le otorga autonomía total a la Vice 
Fiscalía de corrupción a partir del 
próximo año.

- La Vice Fiscalía de Corrupción, que 
por ahora forma parte de la Fiscalía 
General del Estado, será elevada 
a un rango constitucional, por lo 
que se establecerá como la Fiscalía 
Especializada de Combate a la 
Corrupción. - informó la empresaria

- Entonces, ¿habrán dos fiscalías? - 
preguntaron en la mesa.

- No exactamente, la Fiscalía 
General del Estado forma parte del 
Poder Ejecutivo, mientras que la 
nueva Fiscalía será autónoma de 
los poderes, protegida y regulada 
por la Constitución local. - explicó 
la abogada - Como bien dice el 
vice fiscal, y próximo titular de la 
Fiscalía, José Enrique Goff Ailloud, 
éste cambio refuerza a la institución 
dándole seguridad ante los cambios 
de gobierno. Importantísimo para el 
combate a la corrupción.

- La reforma viene a abonar a la 
implementación del Sistema Nacional 
Anticorrupción y los sistemas legales 
creados para procurar este rubro. - 
comentó el político - Aprobada por 
unanimidad en el Congreso local, 
deberá empezar a sufrir efectos el 
primero de enero del siguiente año. 
Sin duda, esta institución cuenta 
con los elementos para aportar a 
la democracia yucateca; habrá que 
seguir sus labores.

.  .  .
 
Lamentamos la muerte de Eduardo 
Francisco José Gasque Garcia, quien 
falleció el martes veintinueve de 
octubre a la edad de veintinueve años. 
Entre los comentarios compartidos 
en la mesa, sobresale la opinión de 

una renombrada doctora que nos 
acompañaba:

- En Yucatán, últimamente ha habido 
una considerable proliferación de 
clínicas pequeñas, que muchas veces 
no tienen ni lo indispensable para 
atender a un paciente quirúrgico en 
el postoperatorio, especialmente si 
se presenta alguna complicación. 
Las instalaciones podrán parecer 
adecuadas, pero están muy lejos de 
ser lo que marca la Norma Oficial en 
materia de salud; por ejemplo, ha 
habido incendios por instalaciones 
eléctricas mal hechas que se 
sobrecargan. - compartió la doctora, 
y continuó - Todos requieren licencia 
sanitaria y todos requieren la licencia 
de funcionamiento que da el Municipio 
al llevar todos tus documentos en 
regla, pero si pagaste para que te los 
den, el municipio nunca se entera de 
la verdad.

- Debemos exigirle a las autoridades 
que tengan mayor escrutinio con 
los centros de salud, porque la 
negligencia de éstos pone en riesgo 
la integridad de las personas. - 
reflexionó el político

- Así es, debemos hacer un llamado 
a las autoridades para que revisen 
que todas las clínicas cumplan con 
la norma, pero también hay otro 
importante factor a considerar. - 
añadió la doctora - La otra parte de la 
realidad es que la gente, los pacientes, 
también tiene responsabilidad en 
esto: uno va a pedir un presupuesto 
para una cirugía a una clínica “buena” 
y te dicen que costará, por ejemplo, 
diez mil pesos y te parece caro; luego 
alguien te recomienda que vayas a 
otra clínica que te da mejor precio, 
vas y en esta te dicen que te cobran 
dos mil quinientos pesos. ¿Cuál es el 
comentario del paciente? Que en el 
primero le están robando, opta por 
la opción barata, y luego ocurren 
tragedias por negligencia.

- Debido a la difícil situación 
económica del país, me pregunto 
si las personas que deciden la 
opción barata lo hacen por falta de 
conciencia, o por necesidad.

- Es cierto que el factor económico 
es determinante, pero puede salir 
mucho más caro no decidir bien. - 
concluyó la doctora.

José Enrique Goff Ailloud.
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De manera sigilosa, casi 
imperceptible, todos nosotros 
-queramos o no, lo aceptemos 

o no-, vamos mutando hábitos y 
desarrollando nuevas formas de 
comunicarnos. A mayor o menor 
medida, nos hemos tenido que adaptar 
a asimilar el constante bombardeo de 
estímulos informativos que recibimos 
en todas partes.

Y sucede que todos queremos estar 
informados, al tiempo en que todos 
somos coincidentes en un punto de 
partida básico: Ignoramos mucho más 
de lo que sabemos.

Hemos crecido en un país en el que 
el “sospechosísmo” es un criterio 
ineludible de autodefensa personal. La 
desconfianza en prácticamente todas 
las fuentes, instituciones, personajes y 
medios no es gratuita. Todos cargamos 
con el constante recordatorio de haber 
sido engañados -por decir lo menos- 
en más de una ocasión. Los motivos 
sobran para que esa desconfianza se 
haya extendido a prácticamente todos 
los ámbitos de nuestra vida cotidiana.

Nos hemos ganado el derecho de dudar 
de todo y de todos. Y en este México 
radicalizado del siglo XXI, nosotros 
nos hemos convertido en jueces de 
valor, decidimos qué cosas son reales y 
cuáles no, quién dice la verdad y quién 
miente. 

Un fuego cruzado informativo que 
funciona más o menos así: Todos 
los días navegamos entre un sinfín 
de encabezados que nos llevan 
a tomar como verdad absoluta o 
calumnia indignante el contenido que 
“asumimos” viene detrás del link. 

Esto desde luego, va a depender 
siempre de cómo nos sentimos hacia 
aquella persona, institución o medio. 
Pasando muchas veces más por 
nuestras creencias, nuestro hígado y 
nuestro corazón. 

Todo esto ocurre en fracción de 
segundos, es casi una reacción 

instintiva, una fórmula precisa, 
haciendo un bypass al más básico de 
los análisis y a partir de ese momento 
nuestra realidad ya cambió, ya dimos 
por buena -o por mala- la información 
y nuestra perspectiva del mundo se 
va pintando del color de ese pequeño 
juicio.

Leemos muchos encabezados y pocas 
notas. Al final, es mucho más cómodo 
elegir la versión de la realidad que más 
se acomode a mis creencias,
independientemente de la certeza de 
la verdad. 

Vamos por nuestro camino recogiendo 
encabezados, desarrollando juicios de 
valor “fast-track” y nuestro equipaje se 
va llenando de basura.

Luego nos convertimos -para 
mal de todos- en merolicos de 
la desinformación, repetidores, 
compartidores, retwiteadores 
de los más absurdos y malvados 
encabezados desinformativos… Es 
como una cadenita que parece no tener 
final.

No es de sorprender entonces, que 
la discusión política se asemeje más 
a la discusión sobre dos equipos de 
futbol, que a la verdadera búsqueda de 
soluciones para nuestra sociedad.

Yo sé que usted tal vez piense que no 
es así, que a usted no le sucede.

Pero lo invito a hacer un pequeño 
ejercicio: ¿Cuándo fue la última vez 
que fue a platicarle a sus amigos 
o familiares algo que tomó de un 
“encabezado” y que después cayó en 
cuenta de que: ni era así, ni era eso?

Ahora imagine, ¿Cuántas veces no nos 
hemos siquiera dado cuenta del error?

Si usted llegó hasta esta última línea 
de esta columna, lo felicito. Si no fue 
así, no se preocupe, yo lo entiendo. 
Total; ¿Quién tiene el tiempo de leer 
la nota completa? Si tenemos mil 
encabezados más por revisar.

OPINIÍON 

“LA ERA DEL SOSPECHOSÍSMO”
Por Sergio F Esquivel
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OPINIÓN 

LEY BONILLA: ANOMIA MEXICANA

Dentro de la agenda nacional 
mucho hemos escuchado 
hablar en los últimos 

meses sobre la famosa “Ley 
Bonilla”, concepto coloquial que 
hemos adoptado los gustosos de 
“chorchear” los exquisitos temas 
políticos al calor de una buena 
taza de café. Me incluyo por 
supuesto en la división amateur.

Pero ¿a qué se refiere tan 
defenestrado cuerpo legal del que tanto se habla por 
constitucionalistas, académicos y políticos, (y uno 
que otro diletante)?, he aquí una breve descripción 
sintética:

Dicha norma se reduce en realidad a la reforma 
realizada mediante decreto (1)  a un solo artículo 
transitorio de la Constitución Bajacaliforniana (octavo) 
emitida por la actual legislatura local en la que se 
extiende el mandato del actual Gobernador electo, 
Jaime Bonilla Valdez, por un período de dos a cinco 
años.

¿Por qué resulta ser una aberración constitucional?, 
bueno porque que dicha decisión de los actuales 
legisladores bajacalifornianos contraviene una 
disposición de orden superior establecida en nuestra 
Carta Magna, parámetro que deviene de la reforma 
político-electoral 2014 y que contempla las elecciones 
locales y federales se realicen al mismo tiempo para 
de esta manera evitar el dispendio de dinero público 
en dichos ejercicios que, si bien son democráticos, 
resultan ser de los más caros a nivel mundial (la 
desconfianza cuesta). 

Es por ello que en septiembre de dicho año Baja 
California realizó el ajuste de su Constitución Local y 
determinó que el actual período corriera a partir del 
próximo primero de noviembre, concluyendo el 31 de 
octubre de 2021 (2) . De esta manera el próximo proceso 
local para elegir Titular del Poder Ejecutivo Estatal en 
la multicitada entidad federativa se debería realizar en 
junio del año 2021, al mismo tiempo que se renovará la 
conformación de la Cámara de Diputados ubicada en el 
Palacio de San Lázaro.

Ahora bien, más allá del tema jurídico, resulta 
muy preocupante observar la campaña mediática 
goebbeliana desplegada por los defensores de la 

“Ley Bonilla” para tratar de legitimar dicha decisión 
basándose en mentiras, desinformación y un alto 
grado de cinismo por parte del principal beneficiario 
de tal ilegalidad, es decir, el futuro Gobernador de Baja 
California.

Dicha propaganda inclusive ha obligado un 
posicionamiento del Presidente del INE, Lorenzo 
Córdova Vianello, a través de una campaña institucional 
en los medios de comunicación social y la promoción 
de un recurso legal sui generis ante el máximo Tribunal 
Electoral en el país. Otro ejercicio de simulación, con 
la que se ha pretendido legitimar este galimatías 
legislativo, es una consulta pública realizada con 
la participación de apenas el 1.9% de los electores 
bajacalifornianos, ejercicio de participación ciudadana 
que carece, desde luego, de todo efecto legal al no 
haberse realizado por el Instituto Electoral local.

Finalmente, la problemática que advierto en un 
futuro no muy lejano podría presentarse, es el hecho 
de que aun se revoque la reforma local en cuestión 
a propósito de las acciones de inconstitucionalidad 
promovidas por las dirigencias nacionales del PAN, PRI, 
PRD y Movimiento Ciudadano, así como por el actual 
Gobernador, Francisco Vega Lamadrid ante la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, el Congreso Local y/o 
el futuro mandatario estatal se nieguen o retrasen 
el cumplimiento de dicha sentencia, lo cual de suyo 
representaría una violación al Pacto Federal y al mismo 
tiempo un desacato. 

Ante ello resulta un imperativo para los Ministros de 
la corte que la sentencia sea especialmente clara y 
concisa en sus alcances, so pena de que los obligados 
no puedan eludir de ninguna manera sus preceptos. 
(Lo cual se antoja difícil dado que inclusive existen 
movimientos separatistas e independistas en dicha 
región del país)

Al tiempo…
-----------------------------------------
*Lic. Gabriel B. Centeno Canto
Director General
Centeno y Contreras Consultores S.C.P.
Especialista en Justicia Electoral por el TEPJF

(1)https://periodicooficial.ebajacalifornia.gob.mx/oficial/mostrarDocto.
jsp?nombreArchivo=Periodico-45-CXXVI-20191017-N%C3%9AMERO%20ESPECIAL.
pdf&sistemaSolicitante=PeriodicoOficial/2019/Octubre

(2) http://www.congresobc.gob.mx/decretos/DECRETO%20NO%20112.pdf

“Anomia es un estado sin normas que hace inestables las 
relaciones del grupo, impidiendo así su cordial integración”

Emile Durkheim
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La Guardia Nacional 
es la apuesta más 
importante de esta 

administración en materia 
de seguridad pública, el 
tema que más preocupa 
a la población, según las 
últimas cinco ediciones de 
la Encuesta Nacional de 
Victimización y Percepción 
sobre Seguridad Pública 
(ENVIPE) que publica el 
INEGI anualmente. La 
creación de este nuevo 
cuerpo de seguridad 
ha despertado altas 
expectativas en la 

población, las cuales sin duda aumentan ante los 
hechos violentos que sucedieron en los últimos 
días en Aguililla, Michoacán y Culiacán, Sinaloa. 
La población necesita sentirse protegida por 
las fuerzas de seguridad ante la impunidad con 
que opera el crimen organizado. ¿Qué se hace y 
qué se hará para que la Guardia Nacional y otras 
fuerzas de seguridad nacionales enfrenten 
efectivamente la violencia e inseguridad que 
asolan al país?

Se conoce alguna información provista por el 
titular del Ejecutivo y el gabinete de seguridad 
en las conferencias de prensa matutinas. Por 
ejemplo, se difundió sobre puntos de inflexión 
a la baja en cifras de homicidios dolosos en 
algunas entidades federativas, pero luego 
estos datos fueron empañados por los 
eventos ya referidos en Aguililla y Culiacán. La 
información pública es la vía para demostrar 
que se trabaja para garantizar la disponibilidad 
de recursos y la efectividad de las fuerzas de 
seguridad como la Guardia Nacional. ¿Estará 
en capacidad de responder a las necesidades 
de cada municipio y entidad federativa donde 
se requiera su presencia? Se sabe que en 2020 
se planea destinarle 3,842,000,000 pesos y que 
se le han delegado tareas muy diversas, desde 
colaboración en decomisos de droga, el control 
de la migración en las fronteras sur y norte, 
hasta la vigilancia de andenes en el sistema 
de transporte colectivo Metro de la Ciudad de 
México. 

Es crucial tener claro que la transparencia 
no es un fin, sino un medio para alcanzar la 
rendición de cuentas que exige la población y 
que, para ello, es preciso presentar respaldos 
documentales y datos estadísticos en formatos 
abiertos que permitan verificarlos y procesarlos. 
En la conferencia de prensa del 14 de octubre 
se comentó sobre la cantidad de elementos de 

la Guardia Nacional, donde están desplegados 
y un reacomodo administrativo, pero no se 
atendieron preguntas sobre los costos de la 
Guardia Nacional. En la conferencia de ayer 
30 de octubre se ofreció la relatoría minuto 
a minuto del operativo ocurrido en Culiacán, 
pero se enfatizó que este forma parte de 
una estrategia general de seguridad de cuya 
planeación estratégica no hay pormenores.

Ciudadanos y expertos quieren enterarse cómo 
se financia y organiza la Guardia Nacional, 
para ello ejercen su derecho de acceso a la 
información. Muestra de ello es el recurso de 
revisión RRA 9600/19 que resolvió el pleno 
del INAI recientemente y en el que se instruyó 
a la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana dar a conocer los montos de la 
Guardia nacional de este año desglosados por 
entidad y rubros. Hacer pública esta información 
permitirá responder preguntas como: ¿Existe 
relación entre la inversión realizada por 
entidad federativa y los niveles de inseguridad 
y violencia en ellas? ¿Se encomendaron tareas 
prioritarias a la Guardia Nacional y esta dispuso 
de recursos financieros suficientes? ¿Cuánto 
está costando la Guardia Nacional? 

Para confiar en algo, se necesita entender 
para qué es y cómo funciona. El gabinete de 
seguridad puede atender los requerimientos 
de información de la población respondiendo 
cabalmente a las solicitudes de información que 
reciben las instituciones que presiden, las cuales 
cada vez son más. Este año, tan solo de enero a 
la primera quincena de octubre, las secretarías 
de Seguridad y Protección Ciudadana, Marina, 
Defensa y Gobernación suman 9,360 solicitudes, 
cantidad que supera casi en 3,000 solicitudes el 
total que recibieron el año pasado, y aún faltan 
dos meses para que termine el año. 

Prestar atención a la información que solicitan 
las particulares ayudaría a solventar las dudas 
respecto a la Guardia Nacional y otras fuerzas 
de seguridad nacionales, pero también a atender 
áreas de mejora. Las solicitudes de información 
pueden ser un pulso de las áreas que generan 
perspicacia en la población. Conviene aprovechar 
el interés ciudadano para hacerlo un aliado en 
la proposición de soluciones e identificación de 
irregularidades. Estando informados, estaremos 
seguros de que estamos seguros.

------------------------------------
*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI
Twitter: @joelsas

OPINIÓN 

INFORMACIÓN PARA ESTAR SEGUROS 
DE QUE ESTAMOS SEGUROS 

Por Joel Salas Suárez
 @joelsas
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En la recta final del 2019… 
Los tentáculos se empiezan a mover

Estamos entrando al penúltimo mes del año 19 del siglo XXI, 
en donde los hombres y mujeres de esta parte de nuestra 
historia, que, llevan en sus perfiles las marcas del servicio 

público, el amor por concesiones de las ocasiones, búsquedas 
de posibles negocios desde el fondo público, especies que han 
llamado a casi toda la familia para incrustar en las nóminas 
oficiales con la complicidad a quienes adulan; nuevos políticos 
que se sienten infumables ante un nuevo partido en el poder 
nacional y sus estelas locales; empresarios que van buscando 
rejillas para el ofrecimiento de sus ofertas, desdibujados 
políticos que no les compartieron del pastel, grupos cerrados 
para ir por más, y bueno, una cadena de miradas objetivas ante 
el comportamiento de esas gentes que escenifican todos los 
días las principales acciones desde los tres niveles de gobierno 
y las directivas partidistas, según subrayan en este inicio 
los apremiantes y formadores agentes de los palacios, en la 
presente mesa de análisis de la semana.

En una lista que deben tener los jerarcas de los gobiernos estatal, 
federal y municipal se puede observar una posible alineación de 
una alta burocracia que van de la mano, desde hace años, con 
todos los partidos políticos, coincidiendo en una complicidad 
por abrir una cantidad exagerada a familiares. Es poco lo que 
los medios de comunicación hacen por su difusión se escucha 

Fernando Bolio Vales, ex magistrado del 
Tribunal Electoral del Estado de Yucatán.
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Víctor Caballero 
Durán, ex secretario 
general de Gobierno.  

en la reunión muy plural. Incluso 
se atreven a mencionar que este 
concepto familiar a contaminado a 
sectores incluso de la comunicación, 
como una alianza que podría dejar la 
objetividad e imparcialidad, esto, de 
acuerdo a comentario de cercano a 
la administración de un medio local y 
regional.

El tema que puede resultar incómodo 
para muchos de varios frentes 
en el dar y recibir, no deja de ser 
una realidad, en donde se podría 
compartir de una de las variantes del 
poder público.  Sin embargo, lo más 
burdo en el contexto de los múltiples 
familiares en los gobiernos que sin 
ningún empacho ha dejado a un lado 
los ordenamientos legales y morales. 
Volvieron a recordar los agentes 
de los palacios que estas prácticas 
solamente conectan en mayor enojo 
ante las miradas ciudadanas; razón de 
sobra, para poder cambiar el sentido 
de sus votos en futuras ocasiones, 
esto es como la consecuencia, casi 
lógica de la prepotencia de algunos 
aplicadores de los alcoholímetros, 
que se disimula la molestia, pero, 
independiente del partido cabeza 
del gobierno, se cobra a la hora de 
la decisión. Y, ya que estamos por 
esas zonas del periférico, basta que 
los jefes den un vistazo a las altas 
que logró conseguir en áreas de 
seguridad pública de nombre Gimer 
Cabrera Baqueiro quien instaló a sus 
dos hijos con sendos sueldazos y con 
horarios a escoger, según llegó hasta 
los pasillos de las fuentes de los 
agentes de los palacios; claro valdría 
la pena confirmar. Solo se comparte 
parte de las ambientaciones en los 
sitios propicios para el intercambio 
de supuestas desconexiones.

Bueno, cercanos al ex candidato a 
presidente municipal de Mérida, Víctor 
Edmundo Caballero Durán, además 
de la bonanza en sus negocios, 
también ha recibido otra noticia que 
lo tiene de buen humor, ya que el 
Senado de la República ha ratificado 
a quien envió, desde hace años, a 
las cuestiones electorales para un 
presunto trabajo mancomunado con 
posibles intereses priistas y desde 
las esferas de sus gobiernos; sí, 
en efecto se trata de la reelección 
de Fernando Bolio Vales, como 
magistrado del Tribunal Electoral 
del Estado de Yucatán. Una posible 
luz, para las proximidades de lo que 
se vaya ofreciendo en esas historias 
que se dibujan en las mentes mal 
pensadas. Solo es cuestión de seguir 
los hilos de sus ascensos y no es 
nada imposible. Es como dicen que, 
otro posible pariente, fue dejado y 
ratificado en el área administrativa y 
auditoria, con un similar sello: Durán. 
Vaya, seguirían una muy larga cadena 
de conexiones familiares y comunes 
en intenciones de intereses. Claro, 
que para poder confirmar, los agentes 
de los palacios se han inscrito a 
la tarea vertical de investigar más 
de las ramas que puedan unir esas 
mencionadas similitudes, que, por 
ahora, solamente se dejan en esas 
situaciones que podrían estar dejando 
de buen humor al formal y serio, ex 
poderos secretario de educación y de 
gobierno con el también ya conectado 
en varios grandes negocios, Don 
Rolando Rodrigo Zapata Bello, no 
falta quien agregue que también 
para estar a la moda está recibiendo 
el consejo de afiliarse a un Club de 
esos a los que ya merece bailar en 
su debut, despuntó la directora de 
portal de noticias.
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LINEA DIRECTACLAROSCURO 

PEMEX 
Leía en El Financiero un artículo 

de Jonathan Ruiz Torre, en 
el que se pregunta para qué 

quiere López Obrador resucitar a 
Petróleos Mexicanos.

El presidente, un hombre del 
pasado, sigue creyendo que la 

bonanza petrolera nos ayudaría a ser el país maravilloso 
que muchos pensaron sería cuando la nacionalización 
petrolera y el descubrimiento de Cantarell, ese pozo 
que vaya que dejó dinero, pero no para ni uno de los 
mexicanos.

Afimar que nadie gozó de los beneficios de Pemex es una 
exageración porque en verdad si hubo un desarrollo en 
el país, pero la realidad es que se fomentó por años un 
sindicato privilegiado que sólo era cómplice del gobierno 
en turno y que, en los hechos, la corrupción permitió 
que la empresa hiciera a unos pocos muy ricos, como si 
el petróleo y la empresa fuera suya: Salvador Barragán 
Camacho, Joaquín Hernández Galicia quienes por 30 años 
lideraron a la empresa y terminaron en prisión así como 
su ex director Jorge Díaz Serrano.

En los tiempos modernos Carlos Romero Deschamps refleja 
esa decadencia hasta su renuncia hace unas semanas.

Pemex se convirtió en la caja grande no chica, del 
gobierno en turno y logró darle un respiro al país cuando 
la enorme crisis heredada por Luis Echeverría salió a flote 
con José López Portillo que se mareó con la opulencia 
que prometía el pozo Cantarell, pero no contaba con los 
precios internacionales del crudo.

Reproducimos a continuación lo que publicó la semana 
que termina El Financiero.

“No puede haber duda de que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador quiere revivir Pemex. 

“Hace todo para que ello ocurra y eso podría ser una buena 
noticia siempre y cuando se tope con otro yacimiento de 
un tamaño cercano al de Cantarell y la gente eleve de 
nuevo su consumo de gasolina. No hay otro modo de que 
entregue mucho más dinero al erario.

“Hasta ahora, ni lo primero, ni lo segundo, y esas faltas 
pueden motivar frustración en el camino a obtener más 
dinero para el gobierno.

“Pemex puede sobrevivir, pero la economía no sobrevivirá 
por Pemex. Eso alguien debe decírselo al presidente para 
incentivar una economía que no puede ser vista solo 
desde la óptica de Tabasco o Campeche en donde la 
empresa productiva del Estado es todo. El mundo dio un 
vuelco.

“Hoy, América Móvil, la dueña de 
Telmex controlada por los Slim, 
tiene mayores ventas que las 
obtenidas por la petrolera por 
los derivados petrolíferos que 
ofrece, incluida la gasolina y el 
gas LP.

“Al tercer trimestre, Pemex 
obtuvo 192 mil millones de pesos 
a cambio de estos productos. 
América Móvil, 248 mil millones.

“No es exclusivo de México el 
fenómeno. Exxon Mobil vale 
hoy 288 mil millones de dólares 
contra la dueña de Google, 
Alphabet, que en el mercado 
cotiza en 870 mil millones de 

dólares, pese a que esta californiana no existía cuando 
AMLO había iniciado su carrera política.

“Los inversionistas hoy valoran más lo intangible.

“Creen hoy en el futuro de las plataformas y llegaron a 
un consenso acerca de la importancia de poner valor en 
factores externos a los elementos físicos por sí mismos”, 
expuso este mes Samir Saran, presidente del think 
tank Observer Research Foundation, basado en Asia, 
frecuentemente citado por el Foro Económico Mundial.

“Las economías de plataformas se validan hoy por el 
número de personas en esa plataforma y no solamente 
por el volumen de lo que producen y el monto de sus 
ventas, como en el pasado”.

“¿Cuánta gente es propietaria de un automóvil? ¿Cuántos 
son los que poseen un smartphone? La segunda es y será 
por mucho una plataforma más grande y que promete 
más ingresos.

“El Gobierno de AMLO sin duda trabaja en lo tangible de 
la producción petrolera, pero va lento en lo de avanzada.

En el tercer 
trimestre de 
2019 el total 
de impuestos y 
derechos disminuyó 
25.6% comparado 
con el tercer 
trimestre debido, 
principalmente, 
a la baja en 
la producción 
y precio de los 
hidrocarburos.
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LINEA DIRECTAMUNDO GENERACIONAL 

Todas las sociedades enfrentan 
tiempos prósperos o difíciles. 
La historia nos enseña que es 

imposible lograr una comunidad 
en la que la primavera sea eterna. 
Los que lo han intentado han 
fracasado de manera rotunda. 
Incluso los Imperios tienen 
surgimientos poderosos y luego 
caen en crisis institucionales y 
desaparecen. Nadie esta exento, 
durante su vida, de experimentar 
los cambios sociales que 
acompañan las fluctuaciones que 
se dan entre el individualismo y el 
institucionalismo.

España nació hace más de 500 
años con la unión ente Castilla 
y Aragón. De ahí, en muy poco 
tiempo, paso a convertirse en el 
Imperio en donde nunca se ponía 
el sol. Personajes como Los Reyes 
Católicos, Carlos V, Felipe II, Hernán 
Cortes y Álvaro de Bazán y Guzmán 
forjaron un imperio terrestre y 
marítimo nunca antes visto. Hoy 
de ese imperio quedan muchos 
elementos sociales con los que 
la humanidad vive todos los días: 
hablar español, el catolicismo, 
las estructuras municipales y una 
deliciosa gastronomía.

Hoy España atraviesa una crisis 
política muy difícil. Recientemente 
los restos de Francisco Franco 
fueron removidos del Valle de los 
Caídos y trasladados a El Pardo. 
Los españoles aun luchan por 
reencontrarse y reconciliarse de la 
Guerra Civil. Sin embargo, dentro de 
este esfuerzo también se enfrentan 
a una etapa de instituciones 
débiles y desacreditadas. Los 
partidos políticos tradicionales: 
el Partido Popular y El Partido 
Socialista se han enfrentado a una 
baja considerable en la preferencia 
de los electores.

Las fuerzas separatistas hoy 
claman por su independencia. Un 
análisis detallado de la situación 
actual nos revela que la unión 
puede estar fragmentándose. 
El desenlace de esta etapa de 
inestabilidad puede traducirse 
en el fin de la nación española 
tal y como la conocemos hoy. La 
corona no tiene la fuerza necesaria 
para arremolinar a todos los 
ciudadanos y volver a la unidad. 
Las generaciones más jóvenes 
de españoles gritan que quieren 
democracia real. España está ante 
el momento más delicado de su 
tiempo.

ESPAÑA EN CRISIS INSTITUCIONAL 
“En Pemex hacen lo posible por 
satisfacer al presidente:

“Después de una larga historia de 14 
años de caídas en la producción de 
petróleo, Pemex reporta en este tercer 
trimestre un crecimiento de 1.2 por 
ciento respecto del trimestre anterior”, 
expusieron en la primera página del 
informe financiero de la compañía al 
tercer trimestre.

“Se logró también un crecimiento de 
10.4 por ciento del proceso de crudo 
en el sistema nacional de refinación, lo 
que a su vez favoreció la producción de 
petrolíferos de alto valor. Se consolidó 
la política de combate al robo de 
combustibles con resultados positivos”.

“Todo eso fue positivo y ese equipo 
guiado por Octavio Romero se encamina 
a cerrar 2019 con la meta de producción 
de 1.8 millones de barriles diarios.

“Pero aún con lo conseguido, el 
gobierno está lejos de su intención de 
obtener ingresos para el erario: “En el 
3T19 el total de impuestos y derechos 
disminuyó 25.6 por ciento comparado 
con el 3T18, debido principalmente a 
la baja en la producción y precio de los 
hidrocarburos”, reportó Pemex esta 
semana.

“No parece haber otra estrategia 
industrial más que la petrolera, si 
ésta no produce lo mínimo que espera 
el Gobierno, llegará el momento de 
preguntarnos ¿para qué quiere AMLO a 
Pemex apostándole tanto?

“Los empresarios tienen tarea y bien 
conviene que se centren entre otras 
cosas, en el valor intangible, por 
ejemplo, de las plataformas.

Por Edwin Carcaño Guerra 
 Twitter: @ecarcanog

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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El presidente Andrés Manuel 
López Obrador presentó el 
informe “minuto a minuto” sobre 

el operativo en Culiacán, Sinaloa, 
junto con su gabinete de seguridad 
y agregó que será enviado también 
al Poder Legislativo y a la Fiscalía 
General de la República (FGR) para 
que su análisis.

Asimismo, refrendó que la política 
de seguridad en México cambió y 
ahora la prioridad es la vida de las 
personas en general, incluyendo a los 
delincuentes, además de que el uso 
de la fuerza no es opción.

“Este informe primero es a los 
ciudadanos y al mismo tiempo se 

entregará al Poder Legislativo. 
Aunque no se tenga que hacer en esta 
instancia y por estos medios, también 
se va a entregar al Poder Legislativo 
y a la Fiscalía General de la República 
(FGR)”, expuso el Mandatario luego 
del reporte presentado por los 
secretarios de Seguridad, Alfonso 
Durazo, y de la Defensa, Luis Cresencio 
Sandoval.

El minuto a minuto

Por su parte, el secretario de la 
Defensa, Luis Cresencio Sandoval, dio 
a conocer la cronología del operativo 
en Culiacán, donde se dejó libre a 
Ovidio Guzmán, hijo del “Chapo”.

ESPECIAL / LA REVISTA  

El presidente Andrés 
Manuel López Obrador 

presentó el informe 
“minuto a minuto” 
sobre el operativo 

en Culiacán, Sinaloa, 
junto con su gabinete 

de seguridad.

CULIACÁN
La vida de las personas es sagrada: AMLO
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Detalló que el 9 de octubre salieron 
fuerzas de la Ciudad de México rumbo 
a Culiacán, donde se ubicó al presunto 
criminal.

Posteriormente, el 17 de octubre a las 
14:00 horas se confirmó la presencia 
de Ovidio Guzmán en un inmueble 
de Culiacán, por lo que se alistó 
operativo.

La operación para su captura 
comenzó alrededor de las 14:30 
horas, por lo que se rodea inmueble 
donde se encontraba el hijo del capo 
con su familia.

A las 14:50, indicó el titular de Sedena, 
se reportaron las primeras agresiones 
a balazos contra elementos de 
las fuerzas armadas. Durante los 
ataques se usaron vehículos con 
armamento calibre 50.

El Secretario reveló un video de la 
detención de Ovidio Guzmán en su 
domicilio durante el operativo.

A las 15:15 horas, señaló, Ovidio salió al 
estacionamiento del inmueble, donde 
elementos de las FA lo detienen y lo 
invitan a persuadir a sus hermanos 
para detener las agresiones debido a 
que se estaba poniendo en riesgo a la 
población.

En el video se muestra a elementos 
del operativo en una entrada del 
domicilio y, posteriormente, los 
inquilinos, entre ellos el hijo de 
Joaquín Guzmán, salen del inmueble y 
se entregan a autoridades. 

Sal, sal, sal Ovidio”, dice uno de 
los elementos. “¿Traes armas?”, le 
cuestiona. “No ya no”, responde el hijo 
del capo.

Ya no quiero que haya desmadre..., por 
favor”, pidió el “Chapito” por teléfono 
mientras se encontraba detenido, de 
acuerdo con las imágenes mostradas 
durante la conferencia del Presidente 
López Obrador.

“Ya paren todo”, insistió en reiteradas 
ocasiones.

Durante la llamada telefónica con 
su hermano, subrayó el Secretario 
Sandoval, éste le establece que no va 
a cesar las acciones e incluso lanza 
amenazas contra militares.
Los primeros elementos castrenses 

heridos debido a las agresiones de 
grupos armados en esa ciudad se 
reportaron a las 15:25 horas.

El Secretario señaló que, a las 15:45, 
el Gabinete de Seguridad informó al 
Presidente López Obrador sobre los 
hechos en Culiacán.

Alrededor de las 15:50, vehículos con 
gente armada rodearon las Bases 
Militares de Operaciones en Cosalá, 
Costa Rica y El Fuerte y se registró la 
retención de elementos castrenses.

Posteriormente, a las 17:04 horas, 
indicó, se registraron agresiones, 
despojo y quema de vehículos en 
diferentes puntos de la ciudad y la 
fuga masiva de reos del penal de 
Aguaruto.

“A las 18:49, por decisión del Gabinete 
de Seguridad se determina retirar 
a las fuerzas que realizaban la 
operación y a las 19:17 la estructura 
delictiva libera al primer Oficial y 
a la Cuarta Tropa”, dijo el titular de 
Sedena. 

En tanto, a las 18:45 el Presidente 
se trasladó de la Ciudad de México 
a Oaxaca y 45 minutos después 
el Gabinete de Seguridad emitió 
el primer mensaje por los hechos 
ocurridos.

El Secretario Sandoval informó que 
en el operativo, criminales intentaron 
sobornar al comandante de la fuerza 
de intervención con 3 millones 
de dólares y al no aceptar, fue 
amenazado de muerte él y su familia.
Dijo que miembros de la delincuencia 
ofrecieron a grupos criminales de 
Sinaloa recursos para participar en 
las agresiones a los militares.

Afirmó que la Defensa Nacional 
designó a un equipo de la Fiscalía 
militar para iniciar las carpetas 
de investigación si se infringió la 
disciplina militar.

El titular de la Sedena dio una 
relatoría de las agresiones que 
sufrieron los militares por parte de 
los delincuentes. El mando dejó en 
claro que en todos los lugares había 
población.

La primera agresión a militares se dio 
en la casa que se tenía en vigilancia, 
en la que estaba Ovidio Guzmán, el 
hijo del ‘Chapo’. Fueron ataques de 
frente, de costado y por retaguardia.
La segunda fue a personal de la 
Guardia Nacional que estaba en la 
zona del Estadio y buscaba 

El secretario de la Defensa, 
Luis Cresencio Sandoval, dio 
a conocer la cronología del 
operativo en Culiacán, en 
el que se dejó libre a Ovidio 
Guzmán, hijo del “Chapo”.
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desplazarse hacia la casa. En el lugar 
murió un elementos de la Guardia 
y 8 elementos de tropa resultaron 
heridos.

La tercera fue a personal del 110 
batallón en otra avenida elementos 
de tropa, en la que hubo heridos.

La cuarta fue al Comandante de la 
Novena Zona Militar que se dirigía 
a la caseta de Costa Rica, en la que 
había delincuentes y habían retenido 
a personal militar. Hubo un elemento 
de tropa herido.

Después hubo una agresión a la 
Unidad Habitacional Militar de 
Culiacán. En este lugar se lanzaron 
granadas que no explotaron. En este 
lugar estaba un elemento de tropa 
con niños que estaban jugando. 
Cuando inició la agresión el sargento 
unió a los niños y buscó ponerlos a 
salvo.

Cuando los criminales entraron a la 
Unidad Habitacional el sargento les 
comentó que estaba con niños y los 
delincuentes lo retuvieron, dejando 
ir a los niños. En departamentos 
había derechohabientes y algunos 
alcanzaron a salir. En la zona de 
departamentos los delincuentes 
lanzaron otra granada, la cual 
tampoco estalló.

La sexta agresión fue a un comandante 
que se dirigía a apoyar a la Unidad 
Habitacional. La séptima fue en la 
zona de Jesús María a un vehículo 
oficial que criminales detuvieron en 
un retén, donde le registraron sus 
documentos.

La octava se registró en la caseta de 
Costa Rica, en donde militares que 
custodiaban auto tanques fueron 
detenidos por criminales que los 
retuvieron.

En el puesto “Estación Sufragio” se 
dio otra retención de militares, que 
se desplegaban a la casa en la que 
estaba Ovidio Guzmán. 

La décima agresión se dio en El 
Fuerte, donde hay una pista que es 
resguardada para evitar aterrizajes 
ilícitos, y en ese lugar también se 
evitó que elementos se dirigieran a la 

zona en donde estaba la casa donde 
estaba el Chapito.

Otra agresión se dio a un helicóptero 
MD que fue agredido al hacer apoyo a 
las fuerzas de tierra.

“Se hubiera ganado”

Al dar a conocer la relatoría de 
hechos que derivó en la liberación del 
presunto delincuente Ovidio Guzmán 
López el pasado 17 de octubre en 
Culiacán, Sinaloa el gobierno de la 
República visualizó que de haber 
optado por el enfrentamiento armado 
con los criminales “se hubiera 
ganado”, afirmó Alfonso Durazo, 
secretario de Seguridad y Protección 
Ciudadana.  

No obstante, tras reconocer con este 
dicho de manera implícita, la derrota 
de las fuerzas civiles y militares 
en el operativo que pretendía 
cumplimentar una orden de cateo que 
nunca llegó, el secretario de seguridad 
y protección ciudadana, Alfonso 
Durazo consideró que el “tropiezo 
táctico” que se cometió no invalida 
la nueva estrategia de seguridad del 
gobierno de la Cuarta Transformación 
de México, en la que importan tanto 
la vida de los inocentes como la de 
los integrantes del crimen.

“En Culiacán habría sido fácil recurrir a 
un combate de exterminio, sin cuartel 
ni respeto a las garantías individuales 
y al final de cuentas, habríamos 
ganado, pero ¿a qué costo?” cuestionó 
el funcionario a tres de dedicar su 
exposición a criticar la guerra contra 
el narcotráfico desplegada por los 
gobiernos pasados y reprochar que, 
en su corta existencia, el gobierno 
actual ha sido duramente criticado 
por este operativo.

No obstante, Durazo Montaño 
volvió a reconocer que pese a que 
el operativo fue encabezado por 
un grupo especializado para esos 
fines de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), se actuó de 
manera precipitada.

“Esos violentos acontecimientos 
fueron propiciados por una acción 
precipitada, cabe reconocerlo con 
toda honestidad, merece ciertamente 
una crítica, pero no así la estrategia 
general de seguridad”, concluyó el 
responsable de la seguridad pública a 
nivel federal en México.

ESPECIAL / LA REVISTA  

Alfonso Durazo Montaño, 
secretario de Seguridad 
y Protección Ciudadana, 
reconoció el “tropiezo táctico” 
que se cometió en el operativo 
aplicado en Culiacán.
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OPINIÓN ESPECIAL / LA REVISTA 

La Sociedad Artística “Ricardo Palmerín” cumple 70 
años de existencia impulsando, promoviendo y 
difundiendo el patrimonio cultural de Yucatán.

La “Ricardo Palmerín” es un pilar de la vida cultural del 
estado y son incontables los logros obtenidos a lo largo 
de siete décadas en la difusión de la música y el trabajo 
de los compositores que han puesto en alto el nombre 
de Yucatán.

Al respecto, Luis Pérez Sabido indicó que la agrupación 
nacida en 1949 tiene tres propósitos: salvaguardar y 
divulgar la canción, honrar la memoria de sus artistas y 
propiciar la creación melódica de sus miembros. 

Por ello, desde el 2014 se entrega la presea “Ricardo 
Palmerín” a poetas, compositores, intérpretes, 
promotores, investigadores y benefactores de la canción.

En este 2019 la agrupación otorgó de manera ‘post 
mortem’ al creador Luis Espinosa Alcalá; de igual 
manera, fueron recipiendarios el cantante Alfredo Bolio, 
el trovador Tony Espinosa, el Dueto Bingo, integrado 
por Nikté Orozco Aguilar y Benjamín Escudero Beltrán; 
el pianista y director musical Miguel Ángel Muñoz 
Gutiérrez, el tenor Andrés Pichardo Pérez y el arreglista 
Francisco Arturo Escobedo Pech.

Las preseas fueron entregadas durante un magno 
concierto realizado en el teatro “José Peón Contreras”, 
como parte del programa Gala Yucateca, en el marco del 
Otoño Cultural 2019.

El espectáculo, organizado bajo el auspicio de la 
Secretaría de la Cultura y las Artes de Yucatán, contó con 
la participación de la Sociedad Palmerín de Querétaro, 
que tuvo a su cargo la interpretación de Fantasía y Suite, 
ambas por Miguel Muñoz en el piano, mezclando grandes 
composiciones como Caminante, Aires del Mayab, Mi 
ciudad, Somos novios y Gota a gota. También, se oirá 
en voz de Andrés Pichardo las 
melodías Dos, de Wello Rivas, 
y Mujer Queretana, de Luis 
Pérez Sabido.

Posteriormente, la Orquesta 
Típica Yukalpetén (OTY), 
bajo la dirección de Pedro 
Carlos Herrera, engalanó 
la noche con Rayito de sol, 
de Ermilo Padrón y Augusto 
“Guty” Cárdenas; Dos palmas 
cubanas, de Pérez Sabido y 
Ligia Cámara; Ya están viejos 
mis sueños, de Monis Zorrilla y 
Pastor Cervera, y Serenata, de 
Benjamín Escudero.

Asimismo, la concurrencia disfrutó de Peregrina, de Luis 
Rosado Vega y Palmerín; La cochinita pibil, de Padrón 
López; Te encontré, de Pérez Sabido y Escobedo; Yo sé 
que volverás, de Pérez Sabido y Armando Manzanero; 
Guitarrita yucateca, de Espinosa Alcalá, y Aires del 
Mayab, de Carlos Duarte Moreno y Pepe Domínguez.

La agrupación nació en 1949 
y tiene tres propósitos: 
salvaguardar y divulgar la 
canción, honrar la memoria 
de sus artistas y propiciar 
la creación melódica de sus 
miembros.

Sociedad Artística “Ricardo Palmerín”, 
70 años de preservar la canción yucateca
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El Gran Museo del Mundo Maya: 
Proyecto fallido de Esma Bazan

Especial / La Revista 

propios y extraños a ver el show 
de la ceiba monumental, menos 
mal”.

Incluso –continuó-, en su 
momento se presumió que el 
edificio llevaba más acero que la 
misma Torre Eiffel, ese dato está 
documentado periodísticamente, 
y sí, precisamente por calcular mal 
la cantidad de acero, les avisaron 
que si no lo sostenían bien, la 
ceiba se iba a pandear y tuvieron 
que meter 14 columnas más para 
reforzar la estructura que se 
suponía sería la ceiba”.

“Lo que iba a ser una ceiba saltada 
se volvió un cajón para oficinas, y 
finalmente ya no hubo ceiba”.

Me parece justo decirlo y quiero 
que se sepa por mi voz que cada 
año perdemos 240 millones 
de pesos anualmente por ese 
proyecto fallido, dinero que podría 
ser de gran ayuda para apoyar 
proyectos culturales exitosos e 
importantes que son íconos de la 
cultura de Yucatán, tales como la 
Escuela de las Artes de Yucatán 
(ESAY), la Orquesta Sinfónica 
de Yucatán (OSY) y el no menos 
importante Palacio de la Música, 
puntualizó el entrevistado.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Además de los méritos como artista, filántropo, 
benefactor, gestor y promotor cultural, quizás pocos 
sepan que la idea original del Gran Museo del Mundo 

Maya pertenece a Roberto Abraham Mafud.

No obstante, las circunstancias políticas y económicas del 
momento, llevaron este proyecto por un rumbo diferente 
al planteado por su principal promotor, que así explica 
por qué considera que dicha obra representa un proyecto 
fallido de la cultura en Yucatán, una carga financiera que 
resta recursos al erario para destinarlos a otros proyectos 
culturales, toda vez que se erogan por dicha obra 240 
millones de pesos anualmente, en un lapso de 20 años.

“El Museo Maya es un tema muy personal, yo hice la 
propuesta inicial, necesitábamos el terreno y lo propusimos, 
pero a alguien se le prendió el foco y se llevó nuestra 
idea, que en efecto, planteaba un arco maya moderno, 
monumental”.

No les funcionó la ceiba –señala Abraham Mafud-, y lo 
tuvieron que tapar y por eso digo que es una lástima que 
se estén gastando más de 240 millones de pesos al año, 
son dos cosas que es lo menos que puedo decir, no estoy 
hablando de fraudes, ni robo, ni de ineptitud, sencillamente, 
se hizo una cosa diferente a la que se propuso y no funcionó, 
y es doloroso ver que no solo no funcionó sino que además 
se están pagando más de 240 millones de pesos cada año.

“Es justo decirlo públicamente, que la idea original fue de 
Roberto Abraham Mafud, la petición y sugerencia, yo escogí 
incluso el lugar y nos reunimos en ese entonces en tres 
ocasiones en Cultur con Jorge Esma”.

“Entiendo  las necesidades políticas, él quiso agarrar mi 
idea congraciarse con la gobernadora y quiso ofrecerle una 
ceiba monumental, ojalá los tuviéramos para que vinieran 
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OPINIÓN CONGRESO 

Diputados y diputadas de diferentes 
fracciones y representaciones 
parlamentarias demandaron desde la 

máxima tribuna del Estado, piso parejo para 
transportistas, investigar actos de corrupción 
en la adquisición de ejidos, así como aclarar 
los costos excesivos para la promoción del 
turismo en el estado y el porqué de la reducción 
de las prestaciones de pensionados y jubilados 
del ISSTEY.

En sesión ordinaria, la LXII Legislatura también 
aprobó por unanimidad la integración de las 
comisiones de postulación de la Medalla de 
Honor “Héctor Victoria Aguilar”, así como del 
Reconocimiento “Pánfilo Novelo Martín”.

Con respecto al tema de los transportistas, a 
nombre del PRI, PRD y Morena, el presidente 
de la Junta de Gobierno del Congreso estatal, 
Felipe Cervera Hernández (PRI), enlistó una 
serie de acciones para que pueda logarse 
un “piso parejo” para los integrantes de 
este sector, entre éstas, la inclusión de las 
organizaciones del transporte legalmente 
constituidas dentro del Consejo Consultivo 
del Transporte Estatal y dentro del Consejo de 
Vialidad.

Asimismo, solicitó respetuosamente que 
el Poder Ejecutivo, en el ámbito de su 
competencia, haga lo propio para actualizar 
los reglamentos para que éstos no causen 
perjuicio ni discriminen a los usuarios de 
las vías de transporte, al igual que analice la 
posibilidad de incluirlos en el Consejo Estatal 
para que tengan voz en las decisiones que se 
tomen al respecto de su actividad en la entidad.

Lo anterior, aun cuando se propone en la 
iniciativa para reformar los artículos 80 y 
87 de la Ley de Tránsito y Vialidad, diversos 
artículos del Reglamento de la misma ley y 
de la de Transporte, propuesta por Alejandro 
Cuevas, que se turnó hoy a la comisión de 
Desarrollo Urbano, Vivienda e Infraestructura, 
para establecer condiciones de igualdad a 
transportistas en carreteras y vialidades 
estatales.

Aunado a esto, hizo un llamado a las 
autoridades fiscales en la entidad para evitar 
todo tipo de prácticas que puedan generar 
pagos innecesarios a los transportistas en 
el ejercicio de su labor y que las autoridades 
policiales se conduzcan con un trato amable, 
donde prevalezca el cuidado a la persona y se 

respete la dignidad de los transportistas 
“porque su labor significa riqueza y 
fuente de empleo para muchas familias 
yucatecas”.

Ante la presencia de representantes 
de más de 38 ejidos, Cuevas Mena 
respaldo a este sector y  manifestó que 
sus demandas son claras, en relación 
a presuntos actos de corrupción, 
chantajes y amenazas por parte de 
empresarios, para lo cual se han 
enviado oficios al Gobierno Federal, 
al Estatal, a la Procuraduría Agraria y 
a la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano.

Delitos Informáticos

Por otra parte, en sesión de la Comisión 
de Justicia y Seguridad Pública, se 
aprobó por unanimidad la iniciativa para 
reformar el Código Penal del Estado, 
en materia de delitos informáticos, 
presentada por el también diputado 
presidente de dicha comisión, Luis 
Borjas Romero, en la cual se proponen 
sanciones a quien cometa algún 
tipo de delito mediante el uso de las 
tecnologías de la información.

Asimismo, se continúa con el estudio de 
la iniciativa referente a la regulación de 
las cirugías plásticas y la estipulación 
de sanciones para los centros que las 
practiquen sin estar certificados, para 
lo cual se aprobó que a la próxima 
sesión asista un grupo de especialistas 
en el tema.

Especial / La Revista 

Apoyan diputados a transportistas, ejidatarios, 
pensionados y jubilados del ISSTEY

Diputados y diputadas 
se manifestaron desde 
la máxima tribuna del 
Estado en apoyo a 
varios sectores de la 
sociedad.

El diputado Luis Borjas 
Romero, presidente de 
la Comisión de Justicia 
y Seguridad Pública, 
instancia que aprobó 
por unanimidad la 
iniciativa para castigar 
los delitos informáticos.
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Mérida ingresa a la red de 
Ciudades Creativas de la Unesco

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA  

Las gestiones realizadas desde 
el inicio de la administración 
del alcalde Renán Barrera para 

promover a Mérida por su cultura y 
gastronomía rindieron buenos frutos con 
la incorporación de esta ciudad a la Red 
de Ciudades Creativas de la Unesco.

En el marco del Día Mundial de las 
Ciudades, que se celebró el 31 de octubre, 
la Organización de las Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia y la Cultura 
designó a Mérida y Querétaro capital 
como Ciudades Creativas, por situar a la 
cultura en el centro de su estrategia de 
desarrollo.

El Alcalde recordó que Mérida ingresó 
como candidata a Ciudad Creativa de 
la Unesco por la gastronomía, con el 
proyecto integral que presentó en julio 
pasado y que abarca tanto el aspecto 
económico como el ambiental y social.

Enfatizó que Mérida ya es distinguida 
en todo el mundo por su gastronomía 

y su ingreso a la red de la Unesco se 
potenciaría este ámbito.

Además, dijo, pertenecer a esa red 
permitirá, a través de nuevos e 
innovadores proyectos generar también 
oportunidades de empleo y desarrollo.

—Esta es una muy buena noticia para 
Mérida —expresó—. En el Ayuntamiento 
tenemos muy presente que la 
gastronomía es cultura e identidad, así 
como también un importante factor de 
cohesión social y unión familiar.

Hay que recordar que con esta visión, el 
pasado mes de mayo el Ayuntamiento 
llevó a cabo el Encuentro Internacional 
de Gastronomía Sostenible, Diálogo 
Intercultural y Destinos Creativos en 
el que participaron expertos de la 
UNESCO en gobernanza de la cultura, 
alimentación, turismo, economía creativa, 
tomadores de decisiones en turismo, así 
como cocineros, gestores culturales, 
investigadores y productores.

En el Ayuntamiento 
tenemos muy 

presente que la 
gastronomía es 

cultura e identidad, 
así como también 

un importante 
factor de cohesión 

social y unión 
familiar: Renán 
Barrera Concha.

En el marco del Día Mundial de las Ciudades, la Unesco designó a 
Mérida y Querétaro capital como Ciudades Creativas, por situar a 
la cultura en el centro de su estrategia de desarrollo
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La finalidad con ese encuentro fue activar 
el diálogo para el proceso de hacer 
sostenible la ciudad creativa.

Poco después, al encabezar la misión 
cultural y comercial en China, el 
Alcalde firmó el Memorándum de 
Entendimiento y Colaboración entre 
Ciudades Gastronómicas Mérida, México 
y Chengdú, China, considerando que ésta 
última ya pertenecía a la Red de Ciudades 
Creativas.

A partir de esto, se refrenda el 
compromiso de este municipio por 
diseñar un programa operativo para 
darle mayor impulso a la creatividad en la 
ciudad, especialmente en la gastronomía 
mediante acciones y programas liderados 
por las áreas de Desarrollo Económico y 
Turismo, y Cultura.

La Red de Ciudades Creativas está 
integrada por 246 capitales que basan su 
desarrollo en la creatividad a través de la 
música, las artes populares, el diseño, el 
cine, la literatura, las artes digitales o la 
gastronomía.

Querétaro ingresó a la red en la categoría 
de diseño, según informó la Unesco en un 
comunicado.

Además de esas urbes, México tiene en 
esa red a Ensenada por su gastronomía, 
San Cristóbal de Las Casas por las 
artesanías, Puebla y Ciudad de México 
por su diseño, Morelia por su música y 
Guadalajara debido a sus artes digitales.

Más y mejores espacios públicos

Por otra parte, el alcalde Renán Barrera 
Concha afirmó que con más y mejores 
espacios públicos para las familias 
meridanas, en esta administración se 
trabaja para fortalecer la convivencia, el 
tejido social y el desarrollo de niñas, niños 
y jóvenes con miras a ser cada vez una 
mejor sociedad y seguir construyendo “la 
Mérida que todos queremos”. 

Dijo lo anterior en el marco de la entrega a los vecinos de 
la colonia El Roble de las obras de remodelación del parque 
conocido como “La Caseta”.

—Este gobierno municipal le apuesta al desarrollo de espacios 
públicos dignos para las familias, que se conviertan en 
herramientas para que las niñas, niños y jóvenes se aparten 
de las drogas y el pandillerismo —señaló.

También remarcó que para el Ayuntamiento de Mérida es 
importante apuntalar la participación ciudadana en el diseño 
de parques de nueva creación, así como en la remodelación.

—Una de las condiciones que tenemos para invertir 
recursos en una colonia es que el proyecto debe 
estar socializado con los vecinos, ya que son ellos 
quienes mejor saben lo que necesita su colonia o 
fraccionamiento —continuó.

Estamos aplicando esta metodología en aquellas 
zonas donde los ciudadanos están comprometidos 
con su entorno, que están interesados en lo 
que sucede con sus niños, escuelas, parques y 
comunidad, agregó.

—Les invito a que hagan suyo este espacio común, 
a que lo cuiden y preserven porque es de ustedes. 
Otórguenle un uso colectivo, aprovéchenlo y 
conviértanlo en punto de convivencia ciudadana —
abundó.

Barrera Concha puntualizó que en este primer año 
de administración se han rehabilitado 10 parques entre los 
que destacan de Las Américas, Nuevo Yucatán y Libertad de 
Sambulá.

Asimismo, se han construido siete nuevos espacios públicos 
en distintos puntos de la ciudad, como el Parque Misné II, 
Balcones Ciudad Caucel, Almendros de Ciudad Caucel. La 
inversión total en esas acciones asciende a $58.257,589 y 
beneficia a 230,959 habitantes.

Agregó que, la proyección de la administración municipal es 
invertir 300 millones de pesos en el mejoramiento y creación 
de parques, a fin de que la comunidad pueda utilizar y disfrutar 
estos espacios.

El alcalde Renán 
Barrera Concha 
destacó que con más 
y mejores espacios 
públicos para las 
familias meridanas 
se fortalece la 
convivencia, el tejido 
social y el desarrollo 
de niñas, niños y 
jóvenes.
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Avanzan a buen ritmo trabajos de 
remodelación y ampliación del Centro de 

Convenciones y Exposiciones Yucatán Siglo XXI

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Los trabajos de remodelación 
y ampliación del Centro de 
Convenciones y Exposiciones 

Yucatán Siglo XXI, presenta un avance 
general del 40 % y una vez finalizado 
colocará a Mérida entre las pocas 
ciudades con la capacidad de recibir 
importantes eventos de talla nacional 
y mundial.

El Gobernador del Estado, Mauricio 
Vial Dosal, supervisó los trabajos 
acompañado de dirigentes de cámaras 
empresariales, gerentes de hoteles y 
empresarios del sector turístico.

Al realizar un recorrido por la zona, 
constató las labores que alrededor de 
300 trabajadores están realizando y 
que avanzan a buen ritmo, por lo que 
se prevé sea terminada conforme a lo 
programado, ya que en las próximas 
semanas crecerá exponencialmente su 
progreso.

Hay que recordar que, en julio pasado 
el Gobernador puso en marcha estos 
trabajos que, con una inversión de 
220 millones de pesos, ayudarán a 
posicionar a Yucatán como un referente 
del turismo de reuniones, congresos 

EL GOBERNADOR DEL 
ESTADO, MAURICIO 

VIAL DOSAL, SUPERVISÓ 
LOS TRABAJOS DE 
REMODELACIÓN Y 

AMPLIACIÓN DEL CENTRO 
DE CONVENCIONES Y 

EXPOSICIONES YUCATÁN 
SIGLO XXI, ACOMPAÑADO DE 

DIRIGENTES DE CÁMARAS 
EMPRESARIALES, GERENTES 

DE HOTELES Y EMPRESARIOS 
DEL SECTOR TURÍSTICO.

LA OBRA, EN LA QUE 
TRABAJAN ALREDEDOR 

DE 300 PERSONAS, 
PRESENTA UN AVANCE 
GENERAL DEL 40 POR 

CIENTO Y SE ESTIMA QUE 
SE CONCLUYA CONFORME 

A LO ESTIMADO.

Especial / La Revista 
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y convenciones en el país y vendrán a impulsar el buen 
momento que vive el estado en la materia.

Además, con esta infraestructura el estado contará con un 
espacio más amplio, moderno y de mayor calidad, que atraerá 
cada vez encuentros más grandes y de gran relevancia, como 
el Tianguis Turístico Mérida 2020, los cuales detonarán este 
segmento del turismo, lo que redundará en más empleos y 
mejor remunerados para los yucatecos. 

El Gobernador constató las labores de expansión que se están 
efectuando en el área de exposiciones para alcanzar 11,000 
metros cuadrados (m2), las cuales llevan un importante 
avance, pues prácticamente ya cuenta con toda la estructura 
metálica instalada y se está trabajando en el armado y colado 
del piso de concreto de esta nueva nave. 

En lo que a la zona del estacionamiento se refiere, se tiene 
pensada la colocación de 315 cajones para coches, así como 
en más de 60 espacios en el área de carga y descarga, trabajos 
que cuentan con un progreso que va acorde a lo planeado.  

El proyecto contempla la ampliación del área de exposiciones 
del inmueble, que pasará de 13,000 metros cuadrados (m2) 
a 23,000 m2, así como la remodelación y adecuación de 
las instalaciones ya existentes, con lo que este recinto se 
posicionará entre los más importantes para albergar eventos 
de gran envergadura, al colocarse entre los 10 más grandes 
de México.

Los trabajos de remodelación y ampliación de este recinto 
también consideran el rediseño en la fachada sur del Centro 
de Convenciones Siglo XXI, inspirado en el Palacio del 
Gobernador de Uxmal, así como la creación de pasillos y áreas 
comunes con sombra natural y artificial en beneficio, tanto de 
los asistentes como de los transeúntes.

Asimismo, la expansión del pasillo de carga y descarga que 
aumentará su capacidad de operación hasta los 634 m2, el 
crecimiento del patio de maniobras que llegará a los 3,246 
m2 y el estacionamiento a nivel de piso tendrá una nueva 
dimensión de 11,800 m2. 
Como parte de este plan, igualmente se rehabilitará la 
infraestructura de las instalaciones de los Cines Siglo XXI, así 
como las oficinas del Patronato de las Unidades Culturales y 
Turísticas del Estado (Cultur), que ya han sido demolidas, y de 
la Secretaría de Fomento Turístico (Sefotur).

Posteriormente, a través de una inversión adicional de 30 
millones de pesos se adecuará el área que hoy ocupan las 
oficinas de la Agencia de Administración Fiscal de Yucatán 
(AAFY), las cuales serán reubicadas al Edificio Administrativo 
que está a espaldas de este recinto, con el objetivo de que 
esta área liberada se convierta en un espacio destinado a 
la convivencia familiar para los yucatecos y visitantes, que 
detonará el dinamismo de esta zona.

Con estas ampliaciones, este recinto se sitúa como el noveno 
más grande de México y sumando su área con la del Centro 
Internacional de Congresos (CIC), se alcanzaría el séptimo sitio 
en espacios especializados para la organización de eventos, 
congresos y convenciones, nacionales e internacionales, 
posición privilegiada en el ecosistema nacional de turismo de 
reuniones del país.

De esta manera, Mérida se pone a la altura de ciudades 
como Ciudad de México, Monterrey, Guadalajara, Acapulco, 
Guanajuato, Chihuahua y Puebla. 

LA INVERSIÓN EN ESTA OBRA ASCIENDE A 
220 MILLONES DE PESOS Y CONTRIBUIRÁ A 
POSICIONAR A YUCATÁN COMO UN REFERENTE 
DEL TURISMO DE REUNIONES, CONGRESOS Y 
CONVENCIONES EN EL PAÍS.
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Con una inversión por más de 24 millones 
de pesos, el gobernador Carlos Miguel 
Aysa González inauguró la avenida 

Calzada de los Muertos en Pomuch, una cancha 
techada de usos múltiples y 15 kilómetros 
de caminos sacacosechas que benefician a 
alrededor de 800 agricultores que estiman 
cosechar cerca de dos mil toneladas de maíz.

De igual forma, refrendó su compromiso 
de respaldar totalmente al municipio en la 
construcción de más calles y de 30 kilómetros 
de vías de acceso a zonas de producción que 
significarán la erogación de 15 millones de 
pesos.

Al reunirse en el área de cultivo de maíz con 
ejidatarios hecelchakanenses, Aysa González 
afirmó que la gente del campo ya está cansada 
de esperar y de oír promesas, por lo que pidió 
a los funcionarios estatales trabajar de forma 
acelerada e intensa para cumplir lo que se 
prometió.

“Tenemos que hacerlo en forma acelerada; 
el tiempo que nos queda, dos años, hay que 
aprovecharlo, hay que trabajar por esta gente 
que tanto lucha para sacarle provecho a la 
tierra y llevarle el sustento a sus familias”, 
apuntó el mandatario en lo que fue su novena 
visita a la Sabana del Descanso que realizó 

acompañado de los secretarios de Desarrollo 
Social y Humano, Christian Castro Bello, y de 
Desarrollo Rural, José Ignacio España Novelo, 
así como del alcalde José Dolores Brito Pech.

Aysa González cortó el listón inaugural del 
camino sacacosecha de 15 kilómetros de 
longitud acompañado de don Juventino, 
un agricultor con quien recordó que 
hace 42 años ambos 
estuvieron presentes en la 
inauguración de la vía por 
primera vez, en los tiempos 
del ex gobernador Eugenio 
Echeverría Castellot. En 
la rehabilitación de 13 
kilómetros y la construcción 
de dos kilómetros más se 
destinaron arriba de seis 
millones de pesos.

La gira del titular del 
Ejecutivo estatal inició 
en la junta municipal de 
Pomuch, donde develó la placa inaugural 
de la avenida Calzada de los Muertos con 
inversión de 15.2 millones de pesos. La obra 
de dos carriles tiene 14 metros de ancho y una 
longitud de más de un kilómetro, y además de 
mejorar las condiciones de bienestar de los 
hecelchakanenses, contribuirá a facilitar el 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador pone en servicio 
infraestructura urbana y 

agrícola por más de 24 MDP

El gobernador Carlos Miguel 
Aysa González inauguró 
la avenida Calzada de los 
Muertos en Pomuch, en cuya 
construcción se invirtieron 
15.2 millones de pesos.
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acceso de visitantes al cementerio de la 
localidad durante la celebración del Día 
de Muertos, que llegan para conocer 
la milenaria tradición de limpieza de 
huesos con que se rinde homenaje a 
los difuntos.

Los trabajos también incluyeron 
la construcción de banquetas, 
guarniciones, subestación eléctrica, 
red de agua potable y colocación de 
tomas domiciliarias y postes metálicos 
con luminarias tipo Led.

Aysa González dijo que la inauguración 
de la vía es ejemplo de que se está 
trabajando en equipo, sin importar 
los partidos de donde provengan las 
autoridades. “Nosotros sólo estamos 
administrando los recursos del pueblo; 
no es una gracia ni venia de ninguna 
autoridad, es el dinero que vuelve a 
ustedes para su beneficio”, recalcó.

Asimismo, en la inauguración de la 
cancha de usos múltiples en el barrio 
de San Antonio Chen Cahuich, que 
fue construida mediante la inversión 
de 3.4 millones de pesos, Aysa 

González instruyó a la Secretaría de 
Desarrollo Urbano, Obras Públicas e 
Infraestructura, seguir construyendo 
más canchas techadas para proteger a 
niños y jóvenes de problemas que sólo 
los dañan y alejan de la realidad.

Durante sus intervenciones, el 
presidente municipal Brito Pech resaltó 
el respaldo que el mandatario le ha 
dado para llevar a cabo diversas obras 
como canchas techadas, caminos 
cosecheros y la avenida Calzada de los 
Muertos.

Asimismo, dio a conocer que a 
principios de noviembre se iniciará 
la construcción de tres calles en la 
cabecera municipal y a mediados se 
comenzará a ejercer un monto de 15 
millones de pesos, provenientes de 
un crédito otorgado por Banobras, 
para la construcción de un total de 
30 kilómetros de nuevos caminos de 
acceso a zonas productivas en todos 
los ejidos del municipio.

Mencionó que mientras a nivel federal se 
están dando recortes presupuestales, 

en el estado las autoridades 
municipales están trabajando de la 
mano con el gobernador para que a la 
gente le vaya mejor.

Por su parte, durante la puesta en 
marcha del camino sacacosecha, el 
secretario de Desarrollo Rural remarcó 
que cuando se trabaja en equipo los 
esfuerzos del gobierno y de la sociedad 
civil no son aislados, sino que permiten 
obtener mejores resultados.

Aseguró que si alguien conoce la 
verdadera vocación productiva y 
agropecuaria de los campechanos es 
el gobernador, quien ha brindado todo 
el apoyo al campo desde el inicio de su 
gestión.

Finalmente, el comisario ejidal de la 
comunidad de Hecelchakán, Ángel 
Gabriel Chablé Ceh, agradeció el apoyo 
del gobernador Aysa González, pues 
el camino sacacosecha que existía 
desde hace 42 años no solamente 
se rehabilitó, sino además se 
construyeron dos kilómetros más que 
hacían falta.

En el barrio de San Antonio Chen Cahuich fue 
construida, mediante la inversión de 3.4 millones 
de pesos, una cancha de usos múltiples. 
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El gobernador Carlos Joaquín urgió a los 
quintanarroenses a sumar esfuerzos 
y trabajar en conjunto por una entidad 

más incluyente, participativa e igualitaria, que 
viva en torno a sus valores ancestrales y las 
tradiciones de las comunidades mayas.

En el marco del Tercer Congreso Maya 2019, 
donde se contó con diversas mesas de 
trabajo en las que se discutieron, debatieron 
y expusieron ideas en aras de buscar un 
mejor desarrollo de los pueblos indígenas, el 
gobernador aseguró que, en sus primeros 45 
años de vida constitucional, el estado ostenta 
de modo indiscutible su liderazgo turístico y 
una alta tasa de empleo en la zona norte de 
la entidad.

“Sin embargo –dijo- las brechas y los niveles 
de desigualdad, sobre todo en las zonas 
indígenas, requieren emular el espíritu de 
quienes clamaron por justicia y respeto a 
los derechos humanos y con su lucha dieron 
origen a la Guerra Social Maya o Guerra de 
Castas a mediados del siglo XIX.”

Benita Pot Pol, originaria de Kampokolché, 
Felipe Carrillo Puerto, expresó que acudió 
al Tercer Congreso Maya para exponer la 
importancia de la capacitación y el apoyo 
gubernamental que requieren en la realización 
de hamacas, ya que, a la par de lograr la venta 
de este producto para mejorar los ingresos 
económicos, los más jóvenes de su comunidad 
pueden aprender a realizar los tejidos y 
preservar sus raíces.

En su mensaje inaugural, el gobernador llamó a 
la comunidad a renovar “el pacto de concordia 
que nos identifica como quintanarroenses”, ya 
que “no hay tiempo que perder”.

“Firmemos un nuevo pacto social que nos una, 
que nos mueva y que nos dé confianza”, expresó.

Ante generales, sacerdotes y dignatarios 
mayas, así como académicos e integrantes 
de la comunidad indígena maya, Carlos 
Joaquín invitó a seguir trabajando con pasión 
y dedicación para hacer que “el norte, el centro 
y el sur se reencuentren en el objetivo común 
del crecimiento”.

El Tercer Congreso Maya 2019 se llevó a cabo 
en el Instituto Tecnológico de Felipe Carrillo 
Puerto, cuyos estudiantes pertenecen en un 
98 por ciento a las comunidades indígenas.

Ahí se instalaron las mesas de trabajo: Justicia 
y problemática agraria, Desarrollo económico 
y social, y Preservación de la cultura y la 
lengua mayas.

La conferencia magistral “Educación e 
interculturalidad” estuvo a cargo de Ever 
Canul Góngora.

En el evento estuvieron presentes Amada 
Moo Arriaga, directora general del Instituto 
para el Desarrollo del Pueblo Maya y las 
Comunidades Indígenas de Quintana Roo; 
José Esquivel Vargas, presidente del municipio 
de Felipe Carrillo Puerto; Víctor Mass Ta, 
presidente municipal de Tulum; Simón Camal 
Co, presidente del Gran Consejo Maya; 
Manuel Alamilla, oficial mayor del Gobierno 
de Quintana Roo; Pedro Enrique Pérez Díaz, 
diputado estatal de la Comisión de Asuntos 
Indígenas de la XVI Legislatura del Estado; 
Diego Ramón Briceño Domínguez, director del 
Instituto Tecnológico de Felipe Carrillo Puerto, 
entre otras personalidades.

QUINTANA ROO 

FIRMEMOS UN 
NUEVO PACTO 
SOCIAL QUE NOS 
UNA, QUE NOS 
MUEVA Y QUE NOS 
DÉ CONFIANZA, 
EXPRESÓ EL 
GOBERNADOR 
CARLOS JOAQUÍN 
EN EL MARCO DEL 
3 ER CONGRESO 
MAYA.
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Con el 3er. Congreso Maya se 
promueve un Quintana Roo más 

incluyente: Carlos Joaquín
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OPINIÓN INFORMACIÓN

En una conferencia ante estudiantes y 
docentes de la Universidad Anáhuac Mayab, 
el director de la Junta de Agua Potable y 

Alcantarillado de Yucatán, Sergio Chan Lugo, 
afirmó que, a pesar del crecimiento acelerado 
que registra Mérida y la zona metropolitana, el 
abasto de agua potable está garantizado para los 
próximos años.

El reto, indicó, es hacer más eficiente la 
infraestructura con la que cuenta la Japay, 
que consta de cuatro plantas potabilizadoras, 
siete cárcamos de rebombeo y 115 sistemas 
independientes, que hoy producen 5 mil 329 litros 
por segundo, un volumen suficiente para atender 
la demanda actual y futura.

En su participación en la Jornada Académica de 
Otoño, “El Agua urbana peninsular: estado del 
arte”, que organizó la Escuela de Arquitectura de la 
Anáhuac Mayab, Chan Lugo preguntó al auditorio 
si consideraría necesario contar con otra planta 
si Mérida creciera al doble en el año 2030, para 
enseguida responder que no sería necesario, pues 
bastaría utilizar al máximo las actuales, solo que 
habría que ser más eficientes en la producción y 
distribución del agua.

Eso implica, explicó, modernizar los equipos, 
reparar las fugas, recuperar los caudales, 
mejorar la facturación, reducir el consumo de 
energía eléctrica con paneles solares y hacer más 
eficiente la producción, equilibrando el suministro 
de acuerdo con la demanda, esto es que hay 
horas en las que no se utiliza el agua o se utiliza 
menos, como en las madrugadas, pero se sigue 
extrayendo y fluyendo la misma cantidad, cuando 
podría reducirse, entre otras acciones.

El director de la Japay explicó que las proyecciones 
decían que para 2030 Mérida tendría 1 millón 050 mil 
habitantes, pero esa cifra se adelantó una década, ya que es el 
estimado actual, de manera que ese crecimiento poblacional, 
aunado al “boom” inmobiliario y residencial que vive la ciudad 
y la zona metropolitana, el reto es mayor y obliga a tener un 
plan a corto y mediano plazos.

La Japay ya tiene esos planes a fin de darle viabilidad a ese 
crecimiento, sin necesidad de extraer más agua del acuífero 
ni construir más obras de infraestructura,  es decir, podemos 
lograr la resilencia urbana del agua con nuestra capacidad 
instalada actual, afirmó Chan Lugo, quien destacó el apoyo 
que ha recibido del gobernador Mauricio Vila Dosal para 
seguir adelante con los programas de ese organismo público 
descentralizado.

Entre otras acciones, el funcionario 
explicó que, en el área de reparación 
de fugas, llevan poco más de 20 
mil atendidas en un año, lo que 
representan unas 57 diarias, 
equivalente a un ritmo de más de 
dos por hora, lo que ha permitido 
reducir sustancialmente la pérdida 
del líquido.

En una sola mega fuga, la de la calle 
64 entre 35 y 37, cerca del Monumento 

al Maestro, que tenía 21 años sin ser atendida, se perdían 3 
millones de litros de agua al día, una cantidad impresionante 
que ahora ya se ha recuperado y corre por las tuberías 
mejorando el abasto en esa zona de la ciudad.

En la jornada académica participaron otros ponentes de la 
UNAM, el CICY, el Hideyo Noguchi y la Facultad de Ciencias 
Antropológicas de la UADY, la Secretaría de Desarrollo 
Sustentable, Reserva Cuxtal y la Escuela de Arquitectura 
anfitriona.

Al concluir su conferencia, Chan Lugo recibió un reconocimiento 
por su participación de manos del arquitecto Enrique Duarte 
Aznar, director de la Escuela de Arquitectura de la Universidad 
Anáhuac Mayab.

Especial / La Revista 

Asegurado el abasto de agua en Mérida
y la zona metropolitana: Sergio Chan Lugo

El director de la JAPAY, 
Sergio Chan Lugo ofreció una 
conferencia en la Universidad 
Anáhuac-Mayab.
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La teoría de los cristales rotos, 
aquella teoría elaborada por 
Wilson y Kelling basado en 
el experimento realizado por 
el psicólogo Philip Zimbardo 
se resume en que una vez que 
empezamos a desobedecer las 
normas que mantienen el orden 
todo empieza a deteriorarse.

OPINIÓN 

LOS BACHES SOCIALES 

Las lluvias de los últimos días dejan importantes 
lecciones, la primera es que no hemos tenido 
la más mínima idea de planeación urbana por 

décadas, la segunda es el cuestionamiento de si 
somos sucios o no hay botes de basura suficientes, 
la tercera es la vanidad de nuestros gobernantes que 
prefieren glorietas, fuentes o esculturas antes que 
meterse con el nunca visto pero, siempre necesitado 
drenaje y ya, para finalizar, la última lección de la 
lluvia es que nuestras calles están hechas de cartón 
prensado pintado con una fina película de chapopote 
que, lamentablemente, no es impermeable.

Podemos ir pensando en el futuro de nuestra nación y 
comprometernos seriamente con el cambio y cuando 
estamos a punto de alcanzar la revelación de nuestra 
impactante y anticipada participación social... “track” 
el fuerte ruido de la llanta cayendo en un enorme 
bache golpeando tierra y metal. Al carajo con la idea, 
la retahíla de insultos surge de nuestros labios a 
pesar de la educación inculcada por nuestros padres 
y mientras nos serenamos y respiramos profundo 
para bajar la presión del coraje... “trock” otro hueco, 
otra llanta. Respiramos nuevamente, bajamos la 
velocidad y entonces, ya no hay ruido, ya no hay golpe 
de piedra contra metal, hay un sube y baja cual olas 
de mar, uno y otro y otro más, circulamos de forma 
zigzagueante cual videojuego de nuestra infancia. 
Vemos una patrulla y preferimos ir en línea recta a 
pesar del riesgo de hundirnos hasta Xibalbá, no vaya 
ser que piense que estamos ebrios de tantas eses 
al volante y además de la reparación, tengamos que 
pagar la multa.

Por Raúl Sales Heredia
raul.sales.heredia@gmail.com /

 @RSalesH
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Nuestras calles ya cumplieron su vida 
útil, el bacheo es un paliativo pues las 
lluvias y su respectiva inundación 
buscan por donde salir y la minúscula 
grieta de ayer, hoy con el pavimento 
reblandecido y el intenso tráfico 
vehicular es un naciente bache que 
crecerá acompañado de los besos 
tiernos del caucho de los vehículos 
y los intensos apasionados de los 
camiones de carga.

Dirán que es común, lamentablemente 
lo es, dirán que la culpa es de las 
administraciones anteriores, también 
lo es, dirán que la recesión impide 
que se realicen calles de calidad, 
también será así, el caso es que todo 
lo que se diga es cierto pero, nadie se 
puede escudar en ello pues quienes 
ahora asientan las posaderas en las 
codiciadas sillas municipales las 
buscaron ansiosos, nunca se les obligó 
al abnegado servicio a su comunidad, 
fueron decididamente por ellas y si 
bien, hay problemas hasta para tirar 
arriba, no hay nada que moleste más 
que caer en los huecos de las calles 
que no se ven por la inundación, una 
inundación que dura más tiempo de lo 
acostumbrado porque las coladeras 
están obstruidas por la basura que 
nosotros tiramos.

La teoría de los cristales rotos, 
aquella teoría elaborada por Wilson 
y Kelling basado en el experimento 
realizado por el psicólogo Philip 
Zimbardo (vale la pena leerla 
completa) se resume en que una vez 
que empezamos a desobedecer las 
normas que mantienen el orden todo 
empieza a deteriorarse. Ahora bien, 
si trasladamos esta teoría a nuestras 
ciudades y vemos que las calles están 
rotas, la hierba crecida y descuidada, 
las luminarias apagadas, las bolsas 
de basura dejadas en donde se pueda 
y al desgarro continuo de los perros 
y gatos callejeros, nuestra ciudad 
de cristales rotos es motivo de 
desagrado, ya no la cuidamos pues no 
hay nada que cuidar, ya no se respetan 
las normas de civilidad y entonces, 
entonces sobreviene el desastre, las 
calles oscuras de hierbas altas se 
vuelven peligrosas, transitar después 
de ciertas horas lleva implícita la 
frase “hágalo bajo su propio riesgo”, 
nuestros niños ya no juegan en las 
calles, ahora los mantenemos bajo 
nuestro techo pues ya no es seguro, 
incluso nuestro andar se vuelve 

cauto, temeroso y el respeto por los 
demás queda relegado al “primero 
mi seguridad”, en otras palabras, 
nuestro tejido social se ha ido por el 
bache, hilacha a hilacha, hasta que no 
queda nada.

Dicen que quejarnos no sirve de nada 
y en un país que se ha vuelto peligroso 
para el periodista que critica al que 
dice servir pero, que no sirve ni para 
aguantar una crítica a un problema 
que debe solucionar hace que nuestra 
sociedad rumie en silencio lo que 
debería vociferar.

Se debe proponer, es verdad, se 
debe actuar, es cierto, se debe 
ser participativo pero... ¿cómo?... 
Seguimos viviendo en una sociedad 
que necesita caudillos y los capaces 
se dejan de lado porque nuestras 
campañas se vuelven concursos de 
popularidad en lugar de analizar los 
perfiles.

Así que dime ciudadano, ¿seguimos 
igual o cambiamos? Dime ciudadano 
¿necesitas que alguien te diga 

qué hacer? No sería mejor que les 
dijéramos a nuestros diputados que 
alcen la voz y hagan su trabajo de 
escuchar nuestras demandas para 
proponer las iniciativas que den 
soluciones, no sería mejor que, los 
que empeñaron su palabra y nos 
hablaron bonito, dejen de buscar 
justificaciones y empiecen a plantear 
soluciones.

Un bache es signo de una ciudad 
dejada a su suerte y olvidada por 
los que nos prometieron servir. Un 
bache es el principio, luego viene la 
dejadez, la corrupción, la impunidad, 
el secuestro de nuestras libertades, 
el callar por miedo, la autocensura y 
luego, ya no será el lamento de una 
llanta... será el lamento de nuestro 
futuro.

¿Crees que no puedes hacer nada? 
Solo voltea a Chile y verás lo que 
puede hacer una sociedad. 

¿No es igual? Quizá no pero en 
esencia... Es lo mismo.
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La muerte siempre ha tenido una presencia en la historia 
del cine. Y ello es algo natural, sobre todo porque la vida 
misma no podría entenderse sin su punto final. Por lo 

tanto morir es un acto que ha sido representado en muchas 
ocasiones y circunstancias dentro de la pantalla. La muerte 
misma ha sido un personaje memorable – recuerden el 
Séptimo Sello de Ingmar Bergman – cuya presencia en 
pantalla adquiere no solamente tintes de pesadilla, sino 
también de viaje, de guía o de incluso de un personaje que 
aprende a vivir como el caso del Joe Black de Brad Pitt. 

Cuando un personaje muere las reacciones del espectador 
pueden ser muy variadas. Si el personaje se ha desarrollado 
correctamente y ha logrado despertar empatía en el 
espectador, el dolor que nos causa su partida de la historia 
puede ser desgarrador. En otras ocasiones, el espectador 
experimenta cierto sentido de justicia con la muerte, 
particularmente cuando es un villano quien llega al final de 
su existencia cinematográfica y quien mira el filme siente 
que se ha hecho cierta justicia. Lo cierto es que es poco 
probable que – tal y como sucede en la vida real – uno salga 
impune ante un deceso en pantalla. 

Existen muertes que han marcado a generaciones enteras. 
Disney no ha sido un estudio que retratara la muerte de 
sus personajes de manera explícita, sin embargo ha tenido 
la particularidad de impactar a su audiencia con muertes 
como la de la madre de Bambi o la de Mufasa en el Rey León. 
Su subsidiaria Pixar ha presentado a la muerte dentro de 
sus historias como un importante elemento narrativo para 
disparar a la acción. El mejor ejemplo de ello es el fantástico 
prólogo de UP, en el que bastan tan solo unos minutos para 
que todos sintamos empatía hacía la pareja formada por Carl 
y Ellie Fredicksen por lo que el fallecimiento de Ellie termina 
por ser verdaderamente impactante. Y, por supuesto, está 
toda la imaginería visual y narrativa que Pixar utilizó en Coco 
para homenajear al Día de Muertos Mexicano.

El cine también tiene la particularidad de que sean los 
muertos los que cuenten las historias que los llevaron a 
su fallecimiento. Uno de los mejores casos es el de William 

Holden y su personaje en la maravillosa Sunset Boulevard 
de Billy Wilder. La voz en off de Joe Gillis nos advierte desde 
el principio del filme que está muerto y toda la película 
servirá para explicarnos las causas de ese fallecimiento. 
Existen por supuesto las muertes violentas que han 
generado gran impacto en el espectador. Una de ellas es la 
de John Caffey, el personaje interpretado por Michael Clarke 
Duncan en The Green Mile. Es impactante porque la dulzura 
del gigante acusado de asesinato, sus poderes curativos y el 
efecto que causa en Paul Edgecomb – interpretado por Tom 
Hanks – crean en el espectador la esperanza de que Caffey 
encuentre la redención en esta vida, pero ello no sucede y 
la silla eléctrica se encarga de ponerle el último sello a la 
injusticia. 

En lo particular, mi muerte favorita de todos los tiempos es 
la de Rutger Hauer en Blade Runner. Roy Batty, el replicante 
perseguido por Harrison Ford, tiene un deceso poético y 
lleno de sabiduría cinematográfica. El monólogo de Batty 
contiene una serie de reflexiones sobre la vida y el asombro 
que ésta causa que provoca que se diluya la línea que divide 
al humano del replicante. La lluvia cae copiosamente frente 
a dos personajes que se han batido para sobrevivir. Justo 
cuando Batty está por acabar con Rick Deckard (Ford), el 
replicante demuestra una gran dosis de humanidad. Su 
tiempo se ha terminado y fácilmente pudo acabar con 
su rival para luego despedirse de un mundo que le es 
completamente hostil. Pero decide no hacerlo y mirando a un 
incrédulo Deckard comienza a hablar: Yo he visto cosas que 
ustedes no creerían. Naves de ataque en llamas más allá 
del hombro de Orión. He visto rayos-C brillar en la oscuridad 
cerca de la Puerta de Tannhaüser Todos esos momentos se 
perderán en el tiempo, como lágrimas en la lluvia. Hora de 
morir. Baja entonces la mirada y muere mientras una paloma 
se posa en su hombro. Han existido y seguramente existirán 
muchas muertes en el cine, pero ninguna como aquella, 
ninguna con esa capacidad de sintetizar en unas líneas a  
una breve pero muy significativa e incomprendida vida, una, 
que como todas, termina perdiéndose en la brevedad del 
infinito justo así como se pierde para siempre una lágrima 
en el correr de la lluvia. 

La Muerte y el Cine
Por David Moreno / 
david.malborn@gmail.com

ENTRETENIMIENTO 



Semanario de Información y Análisis Político 37



Semanario de Información y Análisis Político38


